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  Народная программа

10 октября в 10.00 – краеведческие чтения
 «Родной земли история живая» (Дом культуры).

12 октября  в 11.00 – Опочецкая ярмарка «Осень-2014» 
(старый рынок).

14 октября 
12.00 – открытие выставки «Ткацкие забавы» (Дом культуры);
13.00 – утренник для детских садов «Опочке 600 лет» (библиотека);
14.00 – открытие памятника А.Л.Ордину-Нащокину 
             (остановка «Гимназия»);
16.00 – праздничная концертная программа 
«С днем рождения, любимый город» (Дом культуры).

18 октября 
14.30 – открытый чемпионат Псковской области по блицу (шахматы).

21 октября 
18.00 – концертная программа ансамбля русской музыки 

«Псков» (Дом культуры).

До 21 октября 
9.00-18.00 – «В край родной дорогой 

Пушкина» – передвижная выставка 
из Пушкинского  музея-заповедника 
(музей). Вход свободный.

0+

Как сообщили в городской админи-
страции (которая является заказчиком 
этой детской площадки), на прошедшем 
в сентябре  аукционе подряд на ее из-
готовление выиграла фирма «Авен». 
Стоимость подряда составила 305 ты-
сяч рублей. Площадка  состоит из пяти                   
элементов: спортивно-игрового комплек-
са, качелей «Маятник» и «Балансир», 
спортивного оборудования «Змейка» и 
«Качалка». По условиям контракта есть 
еще один элемент – качели, они установ-
лены на улице Басковской. 

Следует добавить, что данный объект 
был включен в «Народную программу»  
партии «Единая Россия», а контролирует 
ее выполнение исполком местного отде-
ления единороссов.

Е. Пульша.

ЕЩЕ ОДНА ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА

С начала года сельское хозяйство 
Псковской области произвело 

продукции на 11,9 млрд. рублей
Общий объем продукции сельского хозяйства на территории 

региона с января по август 2014 года составил 11,9 млрд рублей. 
Об этом сообщил начальник Государственного управления сель-
ского хозяйства, ветеринарии и гостехнадзора Псковской области 
Николай Романов.

Индекс производства составил 120,5%, в том числе на сельско-
хозяйственных предприятиях – 134,5%, крестьянско-фермерских 
хозяйствах – 114,6%.

На осуществление мероприятий в сельском хозяйстве на терри-
тории Псковской области в 2014 году в федеральном бюджете пре-
дусмотрено около 1,6 млрд. рублей, в областном – 657 млн. рублей.

Отметим, что  в регионе реализуется Государственная про-
грамма развития сельского хозяйства Псковской области на 2013-
2020 годы, в рамках которой предусмотрено развитие подотраслей 
растениеводства, животноводства, мясного скотоводства, а также 
техническая и технологическая модернизация. Особое внимание 
со стороны администрации региона уделяется поддержке малых 
форм хозяйствования – действуют программы по развитию семей-
ных животноводческих ферм на базе крестьянских хозяйств, а так-
же по поддержке начинающих фермеров Псковской области.

Утром 2 октября бригада строителей на улице Сущевской стала возво-
дить странное сооружение. Когда уже стали вырисовываться его первые 
контуры, можно было догадаться, что это детская площадка. 

ГОРОД ГОТОВИТСЯ К ЮБИЛЕЮ
К празднованию 600-летия Опочки проведены работы по 

благоустройству всех братских захоронений, а их в городе на-
считывается шесть. Проходят субботники. Учащиеся индустри-
ально-педагогического колледжа подстригли кустарниковые 
насаждения у своего общежития. К 14 октября запланировано 
включить освещение памятного знака в честь 600-летия Опочки 
на Советской площади и на Аллее Славы. Электротехнические 
работы проводит РЭС №1.

Уважаемые труженики села и перерабатывающей промыш-
ленности! Сердечно поздравляем вас с профессиональным 
праздником! Людей, занятых крестьянским трудом, всегда от-
личали природная мудрость, рачительное отношение к земле-
кормилице, терпение, стойкость, высокая работоспособность. 
Эти качества присущи и труженикам села нашего района. Даже 
свой профессиональный праздник вы, уважаемые сельчане, 
как  обычно встречаете в заботах – в эти октябрьские дни на 
полях и фермах идёт напряжённая работа. От всей души же-
лаем вам здоровья, душевного тепла, благополучия, достатка, 
счастья, удачи во всех начинаниях, дальнейших успехов в ва-
шем благородном труде на благо родной земли! 

Глава района Ю.а. ИльИн.
Председатель районного Собрания депутатов О.В. ВаСИлЕВСкИй.

12 октября 
с 9.00 до 15.00 

на Опочецкую районную 
сельскохозяйственную 

продовольственную 
ЯРМАРКу 

«Осень-2014». 

В рамках ярмарки состоится 
культурно-развлекательная

 программа.

Администрация 
Опочецкого района 

ПриглАшАет 
жителей и гостей города

МесТО ПРОВеДеНИЯ: 
г.Опочка, 

ул.Пролетарская – 
ООО «торговый двор». 

Городские вести

Областные новости

«Твори для жизни – живи для творче-
ства» – девиз проекта. Мечтаешь стать 
звездой? У тебя появился шанс. Культур-
ный проект «ОНИ» – «Опочка: новые име-
на» – открывает возможность проявить 
себя в любых творческих направлениях от 
эстрады, художественного слова, вокала 
и хореографии до конферанса и шансона. 
Все, что надо сделать, это позвонить по 
телефонам и записаться на кастинг. 

Не упусти, такой шанс
 выпадает только один раз!

Новый проект «ОНИ» 

Поздравляем!

Заявки на кастинг принимаются до 1 ноября в Доме культуры. 
Справки по тел. 2-12-18, 2-14-68, 8-911-3561630, 8-960-2272994. 
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В хозяйствах нашего райо-
на поголовье крупного рогатого 
скота составляет 1500 голов, в 
том числе 797 коров. На зимовку 
2014-2015 гг. заложен необхо-
димый запас кормов, в рацион 
добавляют концентраты, зерно-
фураж. На одну условную голову 
скота сельхозпредприятиями  за-
готовлено  20,5 центнера кормо-
вых единиц.

В сельском хозяйстве насту-
пает такой период, когда сель-
хозпредприятия надо развивать 
и преобразовывать в современ-
ное производство, а для этого 
необходимо хорошо трудиться 
каждому, а не только руководи-
телю.

Сельхозпредприятием  ООО 
«Подлипье» руководит А.А.Разу-
мовский,  а его правая рука по 
сельскому хозяйству – А.А.Попов. 
Организовалось оно немногим 
больше года назад. В хозяйство 
завезены телки в количестве 153 
голов, которых в дальнейшем хо-
тят осеменить и получить своих 
коров. За животными ухаживают 
Нина Дмитриева, Людмила Гри-
горьева и Надежда Карттунен. 
В деревне Подлипье идет ре-
конструкция молочно-товарной 
фермы, а в 2015 году намерены 
построить новую молочно-товар-
ную ферму в деревне Высокое. 
В настоящее время в Высоком 
идет строительство дома, в кото-
ром планируется разместить ад-
министрацию ООО «Подлипье» 
и квартиры для молодых специ-
алистов. 

В этом хозяйстве возвра-
щают запущенные земли в 
сельхозоборот, проводят куль-
турно-технические работы на ме-
лиоративных полях, убирают ку-
сты, прочищают мелиоративные 
канавы. В 2014 году эти работы 
были проведены на площади 150 
гектаров,  в 2015 году планиру-

ется такие же работы провести на 
300 гектарах. На экскаваторе рабо-
тает Александр Иванов, на бульдо-
зере Николай Лосев, на колесном 
тракторе Эдуард Удальцов. 

Уборочная площадь зерновых 
и зернобобовых культур в 2014 
году составила 60 га, урожайность 
с одного гектара – 27,3 центнера. 
В 2014 году озимой пшеницы под 
урожай будущего года посеяно 75 
га. Заготовлено кормов на одну ус-
ловную голову скота 31,5 центнера 
кормовых единиц.

Хочется отметить СПК «Исса» 
(руководитель В.В.Карпенко). Это 
хозяйство динамично развивается. 
Виктор Викторович умело находит 
решения имеющихся проблем, 
каждый год вносит какие-то нов-
шества на животноводческие фер-
мы. В прошлом году были введены 
молокопроводы на двух фермах в 
д.Вдовишино, в этом году на этих 
же фермах сделан кормовой стол, 
корма раздают на тракторе или на 
лошади, что значительно облегча-
ет труд доярок.

Всего крупного рогатого скота в 
этом хозяйстве 663 головы, из них 
301 корова, что составляет 44% 
от общего поголовья по району. 
За 9 месяцев текущего года сель-
хозпредприятием произведено 
782 тонны  молока (105% к соот-
ветствующему периоду прошлого 
года). Надой на 1 фуражную корову 
за 9 месяцев составил 2598 кг, что 
на 52 кг больше, чем в прошлом 
году. Немалая заслуга в этом до-
ярок Татьяны Ивановой, Натальи 
Ивановой, специалиста по живот-
новодству Людмилы Чернышевой. 
Она в хозяйстве и зоотехник, и 
техник по искусственному осеме-
нению коров, и лаборант, отвозит 
молоко в Красногородск. Её муж, 
Андрей Чернышев, работает во-
дителем молоковоза, а также вы-
полняет обязанности слесаря на 
молочно-товарной ферме.

В этом году в «Иссе» убрано 
176 га зерновых, урожайность 
составила 21,1 ц/га (в прошлом 
году – 17,7 ц/га). Заготовлено 
кормов на зимовку  2014-15 гг. на 
одну условную голову скота 23 
центнера кормовых единиц. На 
заготовке сенажа и сена отличил-
ся механизатор Василий Алек-
сеев, он же задействован был и 
на пахоте, вспахал 400 га. Такие 
механизаторы, как Владимир Ни-
кифоров, Виталий Степанов, Ни-
колай Баранов, хорошо работали 
на заготовке силоса, на вывозке и 
внесении органики на поля.

Сельскохозяйственное произ-
водство уверенно себя чувству-
ет в таких хозяйствах, как ООО 
«Заречье» и ООО «Фронтовик». 
Продолжают работать сельхозко-
оперативы им. Мичурина, «Опо-
чецкий», «Веть», заготовкой кор-
мов занималось ОАО «Глубокое».

Большая проблема села – 
острая нехватка кадров: специа-
листов, механизаторов, доярок в 
хозяйствах. Когда заканчиваются 
полевые работы, механизаторы 
начинают ремонтировать живот-
новодческие фермы, подготавли-
вать их к зиме. Конечно, заработ-
ная плата на селе должна быть 
выше, потому как каждому чело-
веку хочется жить лучше. Но для 
того, чтобы повысить зарплату, 
необходимо больше надаивать 
молока, производить мяса, полу-
чать хорошие результаты в от-
расли растениеводства и соблю-
дать трудовую дисциплину.

В преддверии профессио-
нального праздника хочется вы-
разить признательность всем 
работникам сельского хозяйства 
за их труд и пожелать успехов в 
работе.

М. ХарькОВСкая, 
начальник отдела 

сельского хозяйства 
администрации района. 

    работа на земле всегда была нелегкой, такой она остается и сей-
час. В сельском хозяйстве труженики заняты круглый год. Весной 

сеют, летом заготавливают корма, сейчас тоже наступает от-
ветственная пора – зимовка скота. Благодаря труду этих лю-
дей на прилавках магазинов каждый день появляется мясо, 
молоко, хлеб, масло и многие другие продукты. Сельские тру-
женики заслуживают глубочайшего уважения и признания. 

ХОЗЯЙСТВА РАЙОНА ЗАВЕРШАЮТ
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ГОД  

Беседы проходили как в помещении 
библиотеки, так и в школьных классах. 
Рассказ сотрудника библиотеки Г.В.Гуль 
об опочанах-героях сопровождался пока-
зом презентаций об их воинском подвиге. 
Чтобы занятия были еще более интерес-
ными, живой разговор был совмещен с 
вопросами и ответами по истории Вели-
кой Отечественной войны и увековече-
нию памяти Героев Советского Союза в 
нашем районе. Также ребята могли уз-
нать о литературных источниках, где они 
могут пополнить свои знания о героях-
земляках. В беседах приняли участие 
учащиеся четвертых классов гимназии.

ПРАВОВАЯ ЗАЩИТА 
ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА

5 октября в районной библиотеке состоял-
ся вечер «Правовая защита пожилого чело-
века», приуроченный к Международному дню 
пожилых людей. Вела его заведующая мето-
дико-библиографическим отделом ирина Ни-
колаевна Жовнерик.

Готовясь к встрече, на которую пришло немало 
пожилых читателей библиотеки, ее организаторы по-
добрали полезную информацию, оформили выставку 
литературы, помогающей разобраться в льготах и со-
циальных гарантиях, а также пригласили людей, кото-
рые смогли бы ответить на самые насущные вопросы, 
касающиеся пенсионного законодательства и социаль-
ной защиты населения. Встреча проходила в непри-
нужденной обстановке, за чашкой чая.        

Всех присутствующих приветствовала начальник 
районной библиотеки Валентина Александровна Горо-
хова. Она сказала немало теплых слов в адрес вете-
ранов, участников клубов по интересам, работающих 
на базе библиотеки, вручила небольшие сувениры ру-
ководителям клубов и пожелала всем собравшимся в 
зале тепла, благополучия, доброго здоровья, внимания 
и заботы близких людей. 

В вечере вопросов и ответов приняли участие на-
чальник управления Пенсионного фонда в Опочецком 
районе Ольга Яковлевна Васильева и специалист по 
социальной работе Центра социального обслуживания 
елена геннадьевна Демедюк. Ольга Яковлевна по-
знакомила с основными положениями пенсионной ре-
формы и заверила, что с внедрением новой формулы 
расчета пенсий в 2015 году те, кто уже находится на 
пенсии, ничего не потеряют. Не изменится и пенсион-
ный возраст (55 лет – для женщин и 60 – для мужчин). 
Также она обратила внимание на индексации пенсий 
два раза в год, одна из которых зависит от уровня ин-
фляции, другая – от доходности Пенсионного фонда.

- В нашем районе проживают 7352 человека пенси-
онного возраста. Это большая команда, это люди, ко-
торые знают цену жизни, – сказала Ольга Яковлевна. 
– Многие из них продолжают трудиться, занимают ак-
тивную жизненную позицию. В настоящее время сред-
няя пенсия в нашем районе составляет 9850 рублей, 
минимальная – 6344 рубля. В следующем году ожида-
ется повышение пенсий, в среднем по стране до 12000, 
но какой будет средняя пенсия в нашем районе, пока 
сказать трудно. 

Вопросы, на которые далее ответила О.Я.Васильева, 
касались перерасчета пенсий для работающих пенси-
онеров, постепенного увеличения минимального стажа 
для назначения пенсии (сейчас он составляет 5 лет, в 
2015 году будет равен 6 годам, а к 2025 году достигнет 
15 лет) и минимально требуемого коэффициента (с 6,6 
в 2015 году до 30 – к 2025 году). Понятие социальной 
пенсии при этом сохраняется. То есть государство не 
оставит без поддержки и тех, кто не смог по разным 
причинам заработать стаж, но назначается социальная 
пенсия позже (женщинам – в 60 лет, мужчинам – в 65). 

Не остались без внимания возможности пополне-
ния пенсии и премиальные коэффициенты, доплата к 
пенсии престарелому человеку 80 лет и старше, если 
за ним осуществляет уход лицо, не получающее пен-
сии, не работающее и не состоящее на учете в службе 
занятости.

Елена Геннадьевна Демедюк рассказала об орга-
низации социального обслуживания на дому пожилых 
людей и инвалидов. В настоящее время на обслужива-
нии находятся 278 человек. С каждым из обслуживае-
мых заключается договор. Им могут предоставляться 
гарантированные, дополнительные и нетарифицируе-
мые услуги. Обслуживание платное, но цены доступ-
ные (за гарантированный набор услуг порядка 250 
рублей в месяц; набор же услуг определяется индиви-
дуально при составлении договора). 

В адрес организаторов встречи также поступили во-
просы, касающиеся мер социальной поддержки вете-
ранов труда Псковской области (при наличии несколь-
ких статусов человек должен выбрать один, наиболее 
выгодный для себя) и возможности получения путевок 
на санаторно-курортное лечение (по данному вопросу 
необходимо обращаться в Фонд социального страхова-
ния, здание администрации района, 1-й этаж, каб.17). 

Сотрудники районной библиотеки всегда готовы 
оказать помощь в поиске необходимой информации, в 
том числе по различным юридическим проблемам. На 
первом этаже библиотеки уже много лет работает ин-
формационно-сервисный центр. 

   

Вечер вопросов и ответов

     Патриотическое воспитание

ШКОЛЬНИКАМ РАССКАЗАЛИ О  ЗЕМЛЯКАХ-ГЕРОЯХ
районной библиотекой в сентябре был проведен цикл бесед об уроженцах 

нашего района, награжденных Звездой героя Советского Союза. Занятия с уча-
щимися гимназии назывались «герои не умирают».
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За неделю до профессио-
нального праздника агра-
риев сотрудник «Красного 

маяка» и начальник сельхозот-
дела районной администрации 
М.П.Харьковская выехали в 
два хозяйства – ООО «Содру-
жество» и ООО «Заречье». 
Эти два сельхозпредприятия, 
которые отделены друг от дру-
га тридцатикилометровым рас-
стоянием, имеют много обще-
го. Во-первых, их возглавляют 
самые опытные в нашем рай-
оне руководители – Анатолий 
Даниилович Амирханян и Ан-
тонина Алексеевна Лазарева. 
Во-вторых, у хозяйств схожая 
судьба. Совсем недавно они 
входили в ООО «Экосельхозин-
вест» в качестве отделений, а 
сейчас являются отдельными 
предприятиями. И, в-третьих, 
хозяйства продолжают жить и 
работать, несмотря на все труд-
ности и организационные пере-
мены. Более того, руководите-
ли двух хозяйств по-прежнему 
поддерживают производствен-
ные связи. Пример тому – со-
вместная заготовка кормов на 
полях себежского хозяйства 
«Веть» в первых числах октя-
бря. И совсем не потому, что 
своих кормов не хватает – и в 
том, и в другом хозяйстве не-
обходимый запас кормоединиц 
на зимовку уже создан. Просто 
рачительные руководители не 
хотят мириться с тем, что хоро-
шая клеверная отава уйдет под 
снег, пусть и в чужом хозяйстве. 

А.Д.Амирханян с челове-
ком, о котором стоит написать 
в газете накануне профес-
сионального праздника, по-
хоже, определился заранее. 
В мастерской хозяйства нас 
ждал Алексей Николаевич Па-
нов, как бы невзначай бросая 
взгляды на часы. Опытный 
механизатор, отработавший в 
«Содружестве» восемь лет, он 
научился ценить и беречь ра-
бочее время. 

Профессию механизатора 
он получил в профтехучили-
ще в деревне Эпимахово Се-
бежского района (к тому вре-
мени Опочецкого СПТУ №20 
уже не существовало). Придя 
работать в родное хозяйство, 
он освоил практически всю 
сельскохозяйственную техни-
ку. Прошлым летом он прини-
мал самое активное участие в 
заготовке кормов. А.Н.Панов 
был занят на косьбе трав. С 
помощью прицепной косил-
ки КСК-1,7 он обеспечивал 
фронт работ для другой сель-
скохозяйственной техники, 
в том числе и …для себя, 
потому что в погожую пого-
ду цеплял к трактору пресс-

подборщик. И на полях «Со-
дружества» вырастали новые и 
новые рулоны сена.

Заместитель руководителя 
ООО «Содружество» В.П.Ва-
сильева так отзывается об 
Алексее Николаевиче: «Прежде 
всего, его отличает надежность. 
На Панова можно положиться в 
любой ситуации – он сделает все 
так, как нужно, не считаясь со 
своим временем. Кроме полевых 
работ, он много помогает нам на 
животноводческих фермах».

После короткого разговора 
А.Н.Панов поехал выполнять 
производственное задание, а 
мы поехали на ферму Валовня. 
Утром 2 октября на траве лежа-
ла изморозь, скот находился на 
скотном дворе. Вскоре на ферму 
пришли доярки. В.П.Васильева 
особо и не скрывала, что она до-
вольна тем составом животно-
водов, что подобрался на этих 
двух, рядом расположенных 
скотных дворах. Здесь трудятся 
7 доярок (две из них подменные), 
две женщины ухаживают за мо-
лодняком. Большинству из них 
до пенсии еще далеко, и все не 
пьющие, что в нынешнее время 
не менее важно, чем возраст. 

Среди лучших животноводов 
«Содружества» отмечена Елена 

12 октября – День работников сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности

ЗЕМЛЯ НЕ ЗАПУСТЕЕТ, ПОКА НА НЕЙ РАБОТАЮТ ТАКИЕ ЛЮДИ
Сельское хозяйство нельзя представить без про-

блем и трудностей, а в нашей стране в особенности. 
Положение дел в агропромышленном комплексе за-
висит от очень многих факторов, таких как финанси-
рование и государственная поддержка, техническая 
оснащенность, заложенное природой и многовеко-
выми трудами хлеборобов плодородие земли, да и, 
в конце концов, капризы погоды могут перечеркнуть 
все старания земледельца. Но даже при стечении 
всех благоприятных обстоятельств главенствую-
щей основой сельхозпроизводства были, есть и бу-
дут люди, работающие на земле.

Николаевна Бируля. Родом она 
из деревни Зародищи соседнего 
Себежского района. На ферме 
Валовня работает около 8 лет. 
Поэтому к ней меньше всего от-
носится избитая поговорка «Где 
родилась, там и пригодилась», 
да и место учебы Елены Никола-
евны решающего влияния на ее 
судьбу не оказало. По профес-
сии она повар,  а по жизни идет 

стопами матери, кото-
рая всю жизнь прора-
ботала дояркой.

Как профессия «ме-
ханизатора широкого 
профиля» много шире 
обычного «трактори-
ста», так и животновод 
не совсем то, что до-
ярка. Е.Н.Бируля, когда 
было нужно, работала 
специалистом по искус-
ственному осеменению 
животных, сейчас под-
руги по работе обраща-
ются к ней за советом 
по любому вопросу.

В ООО «Заречье», 
куда мы приехали спу-
стя два часа после «Со-
дружества», картина 
схожая. Здесь также 
есть крепкий костяк 
трудового коллектива, 
на котором и держится 
вся жизнедеятельность 
хозяйства. На вопрос 
«Куда нужно поехать, 
чтобы встретиться с 
хорошим механизатором?» дирек-
тор ООО «Заречье» А.А.Лазарева 
ответила лаконично:

- А никуда не нужно ехать. 
Трактор, видите, стоит у конто-
ры, сейчас к нему его хозяин по-

дойдет. Вот он и есть 
один из лучших наших 
механизаторов.

Тракториста звали 
Александром Ивано-
вичем, фамилия его 
Ефремов. Ветеран 
сельскохозяйственного 
производства. Работая 
с пресс-подборщиком, 
за сезон сумел загото-
вить  400 тонн сенажа и 
больше 700 тонн сена. 

Дальнейший раз-
говор с Антониной 
Алексеевной проходил 
в ее скромно обстав-
ленном кабинете, ничем не по-
хожем на модные сейчас офисы. 
В переднем углу кабинета стоят 
два Красных знамени, которыми 
колхоз «Красное Заречье» был 
награжден за достижения в со-
циалистическом соревновании. 
Тогда хозяйством руководила 
тоже А.А.Лазарева. Сейчас дру-
гие времена и задачи другие: 
нужно сохранить хозяйство, сбе-
речь скот, регулярно  платить 
людям зарплату. Со всеми этими 
задачами Антонина Алексеевна 
справляется, а сколько это стоит 
ей нервов, терпения и бессонных 
ночей, знает разве что она сама.

- Трудовой кол-
лектив ООО «За-
речье» насчитыва-
ет 14 человек, не 
считая временных 
рабочих. Хотя вре-
менные временным 
рознь. Этим летом 
хозяйству помогали 
механизаторы Вла-
димир Суслонов и 
Сергей Васильев. У 
них есть постоянная 
работа в Опочке, 
на которой они тру-
дятся посменно, а 
в свободное время 
помогали нашему 
хозяйству в самый 
горячий период 
кормозаготовки. Че-
тыре тракториста, 
наши Александр 
Ефремов и Вла-
димир Федоров да 
двое привлеченных, 

сумели обеспечить животно-
водство кормами на предстоя-
щую зиму.

- Вот только не все времен-
ные рабочие так ответственно 
подходят к делу, – сокруша-
ется Антонина Алексеевна. 
– Большая наша беда, что не 
стало постоянных пастухов. 
Сегодня и солнышко светит, 
и отава на полях зеленеет, а 
скот стоит на фермах. Времен-
ные пастухи бросили работать. 
А так в животноводстве у нас 
есть хорошие доярки, с одной 
из них я познакомлю вас на 
ферме Белки.

Едем из Матюшкина в 
Барабаны и далее в Бел-
ки. Этим участком руко-
водит Инна Васильевна 
Васильева, или, как на-
зывает ее Антонина Алек-
сеевна, «мой нештатный 
заместитель». Кстати, 
вторым ее заместителем 
в животноводстве можно 
считать ветврача  Тамару 
Михайловну Воробьеву.

На ферме Белки поря-
док, чисто, скот, безвремен-
но поставленный на зимовку 
все по той же причине отсут-
ствия пастухов, накормлен. 
Доярка Галина Васильевна 
Иванова поит телят. Телята 
на вид крепкие, упитанные, 
обихоженные и молоком не 
обиженные. 

В ООО «Заречье» идет 
обычный рабочий день, 
как вчера, как позавчера 
и как, хочется надеяться, 
будет завтра, послезавтра 
и еще очень долго.

В. СаМарИн.

А.Н.Панов

Е.Н. Бируля

А.А.Лазарева

А.И. Ефремов

Г.В. Иванова
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В этот день в Цен-
тре культуры 
торжественно от-

мечался День пожилых 
людей. Нужно отдать 
должное стараниям 
организаторов, творче-
ских коллективов и со-
листов: им удалось по-
дарить ветеранам два 
часа праздничного на-
строения. Опочан, при-
шедших в этот день в Центр 
культуры, ждала целая про-
грамма «От сердца к сердцу»,  
включавшая встречу «От всей 
души» и спектакль камерного 
театра «МАрт» «Микроскоп». 
Интрига вечера заключалась 
в том, что зрители до послед-
него момента оставались в не-
ведении, кто из гостей станет 
главными героями торжества.

Перед началом меропри-
ятия на экране зрительного 
зала старые черно-белые 
фотографии из жизни Опоч-
ки прошлого века сменялись 
современными  цветными, 
запечатлевшими ее нынеш-
ние реалии. Как только раз-
двинулся занавес, зазвучала 
песня – своеобразный гимн 
людям старшего поколения, 

их мудрости и доброте, жиз-
нестойкости и непреходяще-
му оптимизму. Песню «До-
рогие мои старики» подарил 
зрителям Игорь Нагорнюк. От 
руководства района людей 
старшего поколения в этот 
день приветствовал замести-
тель главы администрации 
В.И.Полулях.

Затем началось чествова-
ние ветеранов. Виновниками 
торжества стали те, кто на 
протяжении многих лет верой 
и правдой служил Опочецко-
му району, кто оставил о себе 
добрую славу у опочан, кто за-

служил уважение 
людей разных по-
колений.

О жизни и тру-
довой деятель-
ности гостей про-
граммы «От всей 
души» со сцены 

рассказы-
вали веду-
щие вече-
ра, а вот 
на вопросы 
они отве-
чали сами 
– немно-
го смущаясь, привыкшие не на 
словах, а реальными делами на 
благо района доказывать свою 
состоятельность. 

Старшая медицинская се-
стра приемного отделения рай-
онной больницы Ольга Пав-
ловна Константинова 51 год (!) 
работает в медицине. Скольким 
больным людям за полвека по-
могла эта женщина, сколько 
опочан вспоминают ее самыми 
добрыми словами! 

Когда ведущие вечера стали 

перечислять со сцены имена и 
фамилии известных опочан, ко-
торые учились в первой школе, 
список казался бесконечным. 
Даже песню для евгения ива-
новича Осипова, три десяти-
летия руководившего школой, 
исполнила его бывшая ученица 
– глава Макушинской волости 
Светлана Петровна Кокорина. 

А чем еще можно объяснить 
44 года работы на ответствен-
ных должностях главного агро-
нома и руководителя хозяйства 
Антонины Алексеевны лаза-
ревой, кроме как безграничной 
преданностью земле и заботой 

о сельских людях? 
Трудно найти в нашем го-

роде производственное здание 
или многоквартирный дом, кото-
рые не помнят умелых рук маля-
ра-штукатура людмилы Серге-
евны Белозор. 

Наверное, всем присутству-
ющим на вечере запомнился 
ответ Валентина ивановича 
иванова на вопрос: что глав-
ное в работе участкового? Он 
ответил коротко и емко: «Я де-

лал все, чтобы спасать людей 
от сумы и от тюрьмы». Вот 
так В.И.Иванов, отдавший ми-
лиции 28 лет жизни, понимал 
служебный долг участкового 
уполномоченного.

Что же объединяет этих пя-
терых людей, которых хорошо 
знает Опочка и район? Вот что 
сказала А.А.Лазарева, когда 
ее спросили о главной цели в 
жизни: «Самым главным было 
вырастить и воспитать де-
тей, а на первом месте всегда 
стояла работа». Трудовыми 
свершениями и прославились 
эти скромные люди, которые 

с цветами и подарками 1 ок-
тября стояли на сцене Центра 
культуры.

В День пожилых людей для 
ветеранов был организован за-
мечательный концерт, каждый 
номер которого сопровождался 
продолжительными аплодис-
ментами. Особенно старались 
самые юные артисты, словно в 
зрительном зале сидели бабуш-
ки и дедушки каждого из них…

а. крылОВ.

ПРАЗДНИК  ДОБРА  И  ТЕПЛОТЫ, 
ИДУЩИХ  ОТ  СЕРДЦА  К  СЕРДЦУ

В районный Центр 
культуры люди прихо-
дят на выставки и кон-
церты, здесь отмечают 
свои юбилеи творче-
ские коллективы, полю-
бившаяся сцена ОРЦК 
иногда становится ме-
стом бенефисов широ-
ко известных зрителям 
опочецких артистов. В 
первый день октября 
зрительный зал был 
заполнен людьми, объ-
единенными родством 
душ, схожим мировоз-
зрением, близостью ин-
тересов и, следует при-
знать, художественных 
пристрастий и предпо-
чтений.

Творчество 
наших читателей

Нам пишут

ОТЗЫВЧИВЫЙ 
И ДОБРЫЙ 
ЧЕЛОВЕК

Не каждый в Опочке знает, 
что на территории Опочецко-
го дома-интерната для пре-
старелых и инвалидов уже 
сорок лет существует отде-
ление почтовой связи. Здесь 
принимают и отправляют 
переводы, посылки, выпла-
чивают пенсии, выполняют 
другие операции, существу-
ющие на современной почте.

Клиентами этого почтово-
го отделения являются не 
только обеспечиваемые до-
ма-интерната, но и жители 
близлежащих домов. 

Уже шесть лет трудится 
здесь Наталья Викторовна 
Павлова, в одном лице на-
чальник, почтальон и опера-
тор. Это светлый и добрый 
человек, встречает всех сво-
их клиентов с улыбкой и ува-
жением. Приятно зайти на 
почту, чтобы не только при-
обрести товар (ассортимент 
всегда богат), но и просто ее 
поприветствовать. 

Наталья Викторовна всег-
да проявит заботу и внима-
ние ко всем, кто сюда прихо-
дит, даже если старичок или 
бабулька просто попросит 
подписать конверт. Выслу-
шает их жизненные истории, 
поддержит добрым словом.

Не одна благодарность ей 
записана в книгу заявлений 
и предложений. А недав-
но наша Наталья ездила в 
Псков, где проходил област-
ной конкурс «Лучший началь-
ник почты», и заняла одно из 
призовых мест. Поэтому мы 
хотим сказать: дай Бог Вам, 
Наталья Викторовна, здо-
ровья, благополучия, счаст-
ливых дней, добродушных 
клиентов, чтобы в жизни все 
складывалась, как Вы хотите. 

коллектив дома престарелых 
и проживающие по соседству 

пожилые люди. 
      

                  Вера АЛЕКсЕЕВА 

БАБУШКИ-СТАРУШКИ 
Лето жаркое, очень знойное, 
Греет так, даже мысли сохнут, 
А старушки сидят на скамеечке, 
Ни разочку даже не охнут.

Говорят они, что привычные 
И к жаре такой, да и к холоду. 
На своем веку много видели, 
Когда были они совсем молоды.

А погода она, что 
                  с ней сделаешь? 
То зальет землю нашу, 
                         то высушит. 
Мы же все от природы зависимы, 
И Господь нас терпению учит.

Надо помнить Заветы Божии
И с людьми жить 
         со всеми в ладу. 
Будет все хорошо – 
                  и погода, и жизнь, 
А иначе накличем беду.

,
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Дело это будет исключи-
тельно добровольное и край-
не престижное. С гордостью 
носить звезду с изображением 
физкультурника смогут только 
те, кто по-настоящему готов и 
к труду, и к обороне. Правда, 
на современном этапе государ-
ство не вкладывает столь вы-
сокого пафоса в сдачу спортив-
ных нормативов. Речь скорее 
идет о здоровом духе в здоро-
вом теле. Нормы ГТО как раз и 
смогут стать прививкой здоро-
вого образа жизни: выкурив с 
похмелья сигарету, стометров-
ку с успехом не пробежишь. 

- Уже сегодня 
многие люди пере-
смотрели свое от-
ношение к физи-
ческой культуре. 
Это стало модно, 
брендом, который 
используется не 

только в обывательской среде, 
но и в рекламных кампаниях. 
Движение ГТО всероссийское, 
и так или иначе оно касается 
каждого, – считает председа-
тель Госкомитета Псковской 
области по физкультуре и спор-
ту Андрей ПетрОВ. 

Прием нормативов начнут 
со школьников, у них нормы ГТО 
будут принимать на уроках физ-
культуры уже в грядущем учеб-
ном году. Сначала в пилотном 
варианте в 12 регионах России, 
а со следующего года по всей 
стране, в том числе в Псков-
ской области. Между прочим, 
наши школьники уже несколько 

крутит педали велотренажера. 
«Не даем себе расслаблять-
ся», – говорит она. Возможно, 
ее примеру стоит последовать 
всем нам, не дожидаясь очере-
ди на сдачу нормативов. 

Максим ЖАВОрОНКОВ, 
вице-губерна-
тор Псковской 
области:

- Если мы 
хотим видеть 
себя настоящим 
г р а ж д а н с к и м 
обществом, зна-
чит, наше буду-
щее – за целеустремленными, 
самостоятельными людьми, за 
людьми, сильными духом. Важ-
нейшая ценность, которая дает 
качество жизни, независимость, 
уверенность, продуктивность 
каждого человека, – это его здо-
ровье, физическое и душевное. 
Долг власти, если она служит 
идее сбережения народа, – сде-
лать именно эту ценность прио-
ритетной, пускай даже это будет 
выглядеть навязчивой идеей. 

В хорошем здоровье – за-
лог оптимизма и наилучших 
побуждений. Одной физкуль-
туры для этого мало – мы при-
ходим к тому, что нужно изме-
нить культуру питания, отдыха, 
культуру потребления. 

Это очень большая и слож-
ная задача, она выходит очень 
далеко за рамки программы 
строительства и реконструкции 
спортивных сооружений.

 Юлия шарИПОВа, 
«Псковская правда».

Псковские школьники и пенсионеры 
готовы к сдаче норм ГТО

лет участвуют в свое-              
образном аналоге ГТО 
– спортивных сорев-
нованиях «Губерн-
ские состязания», 
победители которых 
ежегодно отправляют-
ся в Анапу представ-
лять Псковскую область 
на всероссийском уровне. 

– Параллель для соревнова-
ний ежегодно отбирает Москва, 
городские и сельские школы со-
ревнуются отдельно, – рассказала 
«Псковской правде» Елена Алек-
сеева, заместитель начальника 
отдела спортивно-массовой ра-
боты Детско-юношеского центра 
спортивной подготовки. – Поездка 
победителей в лагерь «Смена» в 
Анапу ежегодно оформляется вы-
зовом из Москвы. 

В этом году финал состоялся 
в Пушкинских Горах, а победите-
лями стали восьмиклассники из 
лицея №11 Великих Лук и Лок-
нянской средней школы. 

- Изначаль-
но ребятам ста-
вилась задача 
не опозорить 
район, занять 
место хотя бы в 
серединке, – с 
улыбкой гово-
рит учительница 

физкультуры из Локни татьяна 
ОрлОВА. – После первого дня 
мы были на третьем месте, и у 
ребят появился задор на нем 
удержаться. Когда стало извест-
но, что первое место отдали нам, 
ребята полдня бегали вокруг 

турбазы, никак не мог-
ли успокоиться. Когда 

пришли в себя, я им 
напомнила про по-

ездку в Анапу, и все 
началось сначала. 

Все лето локнян-
ские восьмиклассники 

тренировались, чтобы 
теперь уже не упасть 

в грязь лицом перед всей Рос-
сией. Такие же тренировки под 
руководством Галины Ильи-
ной проходят у великолукской 
команды. Оба тренера в один 
голос говорят, что одним из 
факторов победы стал команд-
ный дух и дружное отношение к 
общему делу. В программе «Гу-
бернских состязаний» бег, под-
тягивания, жим пресса и другие 
легкоатлетические упражнения. 
Схожая программа и у стар-
шего поколения – в этом году 
псковичи с успехом выступили 
на первой Спартакиаде пенси-
онеров России. Им вскоре тоже 
придется сдавать нормы ГТО, 
которые постепенно хотят рас-
пространить на все возрастные 
группы от 6 до 70 лет. Псковичи 
в общем зачете на спартакиа-
де вошли в золотую середину 
команд, заняв 40-ю строчку фи-
нальной таблицы. Зато привез-
ли домой диплом за самые эле-
гантные костюмы. 

- Хочу отметить, что псковичи 
хорошо показали себя, – счита-
ет руководитель Университета 
третьего возраста Светлана 
МельНичУК. – Наш регион 
представляли 8 спортсменов-

пенсионеров из 
Пскова, Псков-
ского и Плюс-
ского районов в 
6 видах спорта 
– беге, настоль-
ном теннисе, 
плаванье, пуле-
вой стрельбе, 
шахматах и эстафете. 

Сражаться псковским пен-
сионерам пришлось не только с 

соотечественника-
ми, но и с участ-
никами из Бело-
руссии, Сербии, 
Таджикистана и 
Узбекистана. 

В свое время 
еще более интер-

национальный пул соперников 
победила Нина череМиСиНА, 
бронзовый призер Олимпиады-80. 

– ГТО, бесспорно, дело нуж-
ное, – отметила чемпионка в 
разговоре с корреспондентом 
«Псковской правды». – Ответ-
ственность перед предстоящей 
сдачей заставляет людей шеве-
литься. Помню, когда работала 
на заводе, те, кто спортом не 
занимался, после сдачи норм 
втягивались, у них появлялось 
желание прийти на стадион, по-
играть в теннис. Считаю, что это 
будет замечательный стимул! 

Сама Нина Викторовна по-
прежнему занимается спортом 
на пару с соседкой по даче и чле-
ном своей гребной команды Ма-
риной Студневой. Вместе они ка-
таются на велосипеде, плавают 
в Кеби. Зимой Нина Черемисина 

В следующем году жители области 
от мала до велика начнут сдавать 
нормативы физподготовки.

Парень из Донбасса сыграет в псковский футбол
Убежав от войны, игрок украинской премьер-лиги устроился в «Псков-747»
   Новый клуб
Дмитрий родом из города Красный Ли-

ман под Славянском, его жена Ангелина 
– из самого Славянска. Молодой человек 
выступал за команду «Ильичевец» из Ма-
риуполя, последний год за краматорский 
«Авангард» – оба клуба играют в укра-
инской премьер-лиге. Перечисленные 
населенные пункты хорошо известны из 
новостных сводок, рассказывающих о                  
войне. Именно она вынудила футболиста 
после завершения контракта покинуть ро-
дину, невзирая на то, что придется играть 
в клубе рангом пониже – «Псков-747» вы-
ступает во втором дивизионе. 

– Украинские футболисты из юго-
восточных регионов живут на выезде. В 
Харькове, Киеве, Львове арендуют трени-
ровочные базы, – рассказывает Дмитрий. 
– Обычные люди тоже в основном выеха-
ли. У меня пока в Красном Лимане оста-
лись мама и бабушка, если все сложится, 
то и они переедут сюда. 

На пару недель раньше Дмитрия в 
Псков приехали его отец и младший брат. 
Город на далеком от родной Донецкой об-
ласти русском Северо-Западе семья вы-
брала не случайно. В России уже много 
лет работает дядя Дмитрия, последние 
годы он живет в Пскове. Это, а также нали-
чие в Пскове футбольного клуба, и стало 
решающим в выборе места жительства. 

      Новая жизнь
На встречу с руководством ФК 

«Псков-747» Дмитрий отправился рань-
ше, чем в УФМС. Сначала в клубе про-

хладно отнеслись к желанию парня заби-
вать голы за псковичей, но после первой 
тренировки он получил одобрение. Прав-
да, выступать за клуб он все равно пока 
не может – во втором дивизионе, где игра-
ет «Псков-747», клубам запрещено иметь 
в своем составе легионеров. Сейчас Дми-
трий, как и его супруга, оформляют доку-
менты в миграционной службе и привыка-
ют к новому городу. 

– Пока что не особо где были. Замет-
но, что в городе много церквей, – делится 
Дмитрий своими впечатлениями о Пско-
ве. – Зарплаты у вас больше, 15 тысяч 
рублей у нас редкий директор получает, 
а тут, как я понял, это обычная зарплата. 
Правда, и продукты у вас дороже. 

Сейчас вся большая семья съехала от 
гостеприимного дяди, сняв одну квартиру 
на всех. Живут на сбережения, привезен-
ные с собой, ждут завершения формаль-
ных процедур, чтобы начать работать. 
Признаются, что пока сложно каждый цен-
ник в магазине переводить в родную ва-
люту, чтобы понять, дорогой или дешевый 
перед тобой стоит товар. 

Возможно, младший брат Дмитрия че-
рез пару месяцев вернется домой. Парень 
учился в Донецке на реабилитолога, нача-
ло учебного года на Юге-Востоке перене-
сено на 1 октября. Если вдруг молодой че-
ловек захочет перевестись в университет 
в России, то нужно забирать из Донецка 
бумаги, а сейчас это сделать невозможно, 
город закрыт на въезд и выезд. 

– Как-то быстро все закрутилось, 
– вспоминает Дмитрий начало войны. 
– Ехал на игру, все было тихо и мирно, 

возвращаемся обратно, уже баррикады 
стоят. Поначалу никто это все серьезно 
не воспринимал. Ну, стоят люди в ма-
сках. Теперь никто не знает, каким обра-
зом это все может закончиться. Никакой 
экономики не осталось, заработка ста-
бильного там еще долго не будет. 

    Компетентно
Александр КОНОВАлОВ, исполни-

тельный директор ФК «Псков-747»:
– Клуб при поддержке администрации 

Псковской области оказывает Дмитрию 
Резникову организационную и юридиче-
скую помощь в вопросе получения рос-
сийского гражданства. Думаю, в течение 
месяца мы этот вопрос сможем решить. 
Когда парень пришел к нам, то даже не 
знал, куда ему следует обратиться по 
этому вопросу. Так как он футболист, ему 
важно поддерживать форму, поэтому мы 
допустили его до тренировок с основным 
составом команды. Тренеры им очень 
довольны. Вопрос возможной игры за 
наш или любой другой клуб будем ре-
шать после получения им гражданства. 
Есть еще один момент: нужно, чтобы 
Украина в ФИФА отозвала свою заявку 
на этого футболиста, чтобы он смог вы-
ступать в российских первенствах. В по-
добном подвешенном статусе сейчас 
оказались футбольные клубы Крыма. 
Этот вопрос по Дмитрию должен будет 
решать Российский футбольный союз. 
Предварительные переговоры с ними мы 
уже провели и нашли понимание. 

 Юлия шарИПОВа, 
«Псковская правда».

Дмитрию 23 года. Предла-
гает: «Встретимся у торгового 
центра «Меркурий», – видно, 
что парень активно осваивает 
местную топонимику. В Пско-
ве он планирует остаться на-
долго, вместе с ним в наш го-
род перебрались его жена и 
четырехлетний сынишка. то, 
что Дмитрий РезНИКОВ не 
местный, сразу и не заметишь. 
Обычный псковский парень – 
чертами лица представители 
двух славянских народов мало 
отличаются. Молодого челове-
ка выдает гэкающий говор. Но 
через месяц-другой он, скорее 
всего, уйдет в прошлое – Дми-
трий и его семья твердо наме-
рены остаться в Пскове. 
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Особый чемпион

- Марина, как для тебя сло-
жились эти гонки?

- Это очень сложная многоднев-
ка, так как большинство гонок были 
горные, самый лучший результат 
у меня был 10-е место на 130 км. 
Хоть я и не в лучшей своей форме, 
но проехала ее намного лучше, чем 
в прошлые годы. Большая часть 
гонки была по горам. Финиш на этой 
гонке был в 10-километровый подъ-
ем. Когда мы подъезжали к нему, 
меня стало вырубать (смеется), я 
начала выпадать из лидирующей 
группы, но, видя, что и другим тоже 
тяжело, я начала догонять группу 
лидеров и догнала!

На середине подъема нас 
осталось около 20 человек. Мне 
хотелось, конечно, все бросить и 
отстать, было очень тяжело. Как 
вспоминаю, мурашки по телу.

Когда до финиша оставался 
1 км (последний самый жесткий, 
самый тяжелый), я выпала самая 
первая и уже прилично отстала, но 
потихоньку начали все отставать, и 
у меня в голове что-то переключи-
ло, и я начала прибавлять. За по-
следние 500 м я обогнала человек 
10, и вот я в десятке (смеется).

- А ты не пожалела, что 
осталась?

- Нет, конечно. Я добилась ре-
зультатов. Чувство, когда ты вы-
игрываешь гонку, не передать. 
Столько эмоций, ты просто счаст-
лива! Сколько ты прошла для 

Великолучанин Иван Макаров – единствен-
ный в Псковской области победитель сурдлим-
пийских игр. Иван не слышит с рождения.

- Я до сих пор за Ваню переживаю. Пока не 
придет домой, мне нет покоя, – рассказывает 
Татьяна Макарова, мама 23-летнего спортсме-
на. – Глухой ребенок едет по дороге, у меня 
сердце не на месте. Когда Ваня был подрост-
ком, в Великих Луках машина насмерть сбила 
девочку-велосипедистку. Этот случай обсуж-
дал весь город.

- Я тогда сыну сказала: «Все, больше ты 
у меня в секцию не пойдешь», – продолжает 
Татьяна. – Ваня в ответ руки на груди сло-
жил, а это означает: «Пожалуйста, не забирай 
меня!». И тренер мне потом сказал: «Он у тебя 
дома с печки упадет». Я подумала, и правда, 
Ваня у меня однажды дома вроде и под при-
смотром моим, но все же губу разбил и ногу 
сломал. В футбол играл.

         Молитва
Свою первую «серьезную» медаль Иван 

привез в 2008 году из Италии. Тогда наша ко-
манда заняла третье место в групповой гонке.

- Мне тренер звонит и рассказывает: «Ког-
да Ваня обгонял новозеландца, он в его сто-
рону так резко вывернул руль, что Ваня чудом 
не упал», – вспоминает Татьяна. – Конечно, 
чудом. Я три дня в церкви на коленях стояла, 
молилась за него.

В семье Вани заметили, что у мальчика про-
блемы со слухом, когда ему не исполнилось и 
годика. То на погремушку не отреагирует, то не 
откликнется, когда позовешь. К трем годам ста-
ло окончательно ясно: ребенок не слышит.

   Вместе с мамой
В пять лет Татьяна научила Ваню читать и 

таблице умножения. Благодаря хорошей до-
машней подготовке он смог учиться с обыч-
ными детьми. В школе Ваня пользовался слу-
ховым аппаратом, сейчас не хочет, говорит, 
неудобно.

Татьяна уверена: благодаря тому, что Ваня 
учился в обычной школе, он вырос более об-
щительным и меньше страдает от комплексов.

Совсем недавно Ваня получил водительские 
права. И в этом ему тоже помогла мама. Вместе 
с Ваней сидела за учебниками, помогала разби-
раться в правилах дорожного движения.

 Босиком по снегу
В семье Макаровых все занимались люби-

тельским спортом и закалялись. Папа играл в 
футбол и волейбол, мама бегала. В три года 
Ваня уже ходил босиком по снегу. Попробовал 
футбол, теннис, но остановился на велоспор-
те. Начал заниматься в десять лет, а с шесто-
го класса тренировки были ежедневными. Все 
дети летом бегут на речку, а Ваня уже в во-
семь утра на остановке. Иногда старший брат 
не мог отвезти Ваню в секцию. Тогда путь в 25 
километров от деревни Кар-
цево до Великих Лук Иван 
ехал на велосипеде. 25 ки-
лометров обратно тоже шли 
плюсом к тренировке.

Когда Ваня был малень-
ким, старший брат начал 
придумывать для него свою 
систему знаков. Потом Ваня 
освоил общепринятую. Сей-
час наш чемпион неплохо 
знает международный язык 
жестов. Его близкие тоже 
учат жесты, благо в Интер-
нете есть обучающие сайты.

Сейчас Татьяна пере-
живает, что сурдлимпийские 
игры не показывают по теле-
визору. Не поболеешь, сидя 
с мужем у экрана. Приходит-
ся ждать СМС от Вани или 
звонка от тренера.

К слову, первым трене-
ром Ивана был заслужен-
ный тренер России Анато-
лий Георгиевич Сидоров. 
Он умер в 2010 году. Глав-

ной мечтой тренера было, чтобы Ваня привез 
какую-нибудь медаль с чемпионата мира.

С чемпионата мира 2011 года в Канаде 
Иван привез три медали: две серебряные, 
одну бронзовую. В 2012 году Иван Макаров 
выиграл чемпионат Европы. А в 2013 году в 
Болгарии он стал победителем сурдлимпий-
ских игр в групповой гонке.

- Такой медали у России не было с 1980 
года, – говорит нынешний тренер Ивана, ма-
стер спорта международного класса Алек-
сандр Филиппов. – Групповая гонка всегда 
очень зрелищна и значима. Это была очень 
красивая медаль. А в индивидуальных сорев-
нованиях Иван тогда пришел вторым.

Александр Филиппов старше Ивана всего 
на шесть лет. Но это не мешает отношениям 
наставника и ученика.

- Мы когда-то тренировались вместе, – 
вспоминает Александр. – Потом я стал по-
мощником у Анатолия Георгиевича. А когда 
он умер, взял ребят к себе. Иван очень ответ-
ственный и целеустремленный, а главное, он 
научился выигрывать.

По словам Александра, у них с Иваном (не-
смотря на то, что Ваня не слышит) нет никаких 
барьеров в общении. Они понимают друг дру-
га с полуслова, с полувзгляда.

Фото для свидания
О том же самом говорит и девушка Ивана 

Александра Петушкова.
- Я выучила некоторые жесты, Ваня читает 

по губам, – делится Саша. – Иногда что-то сам 
говорит. В самом начале наших отношений 
я обычно отправляла Ване с телефона фото 
того места, где я его жду.

Саше всего семнадцать, и она в этом году за-
канчивает школу. По словам девушки, она влюби-
лась в Ивана, когда ей было всего четырнадцать.

– У меня мама тренер по лыжным гонкам, 
– вспоминает Саша. – Я приходила к ней на 
базу и наблюдала за тренировкой велосипе-

дистов. На Ваню сразу 
обратила внимание, 
потом нашла его в со-
циальных сетях, завяза-
лась переписка.

Сегодня ребята 
строят совместные пла-
ны на будущее.

– Сейчас я абсолют-
но ничего не боюсь. Я 
счастлива! – говорит 
Саша.

Пока Саша хочет хо-
рошо сдать ЕГЭ и посту-
пить в физкультурный ин-
ститут в Великих Луках. А 
Ваня мечтает выиграть 
следующую олимпиаду. 
Правда, до нее у Ива-
на будет еще несколь-
ко серьезных стартов. 
Ближайший – чемпионат 
Европы в конце июня в 
Австрии. Держим кулаки 
и желаем победы!

 наталья БаранОВа, 
«Псковская правда».

достижения этого: сколько сил, 
нервов и иногда слез. Но ты справ-
ляешься со всем и идешь дальше к 
своей поставленной цели.

- Мы уверены, что твои луч-
шие достижения еще впереди. 
Ты ведь и сейчас в сборной?

- В сборной я уже 6 лет! Но 
сейчас я тренируюсь со своим 
тренером от города Великие Луки. 
Участвовала в чемпионате Европы 
и должна была поехать на чемпи-
онат мира, но за пару дней полу-
чила травму (перелом ключицы). 
Было очень обидно.

- Что самое сложное в вело-
спорте?

- Спорт не может быть вообще 
легким. Все сложно: трудно пере-
барывать себя, когда тебе тяжело 
на тренировках, в гонках, когда сво-
дит ноги, когда болит все тело, ты 
терпишь эту боль. Тяжело вставать 
после падения, хочется бросить ве-
лосипед. Но ты же спортсмен (ты 
сильная), ты поднимаешься и едешь 
дальше! Тяжело на сборах, тяжело 
соблюдать режим, когда многие гуля-
ют, отдыхают, а ты ложишься спать, 
зная, что завтра у тебя тренировка. 
Но ты не жалеешь об этом, так как ты 
выделяешься из всей толпы!

- самый яркий момент в 
твоей спортивной карьере?

- Олимпийский вид – индиви-
дуальная гонка (это было в юнио-
рах). Благодаря этой моей победе 
я поехала на чемпионат Европы! Я 

помню, как ехала, как было 
тяжело, как тренер ехал за 
мной и кричал (будто это 
было вчера). Я приехала, и 
мне сказали, что выиграла, 
вторая участница проигра-
ла мне пару секунд! Я была 
счастлива, и усталость вся 
сразу ушла! Меня все обни-
мали и поздравляли! И я по-
няла, что ради таких момен-
тов стоит проходить через 
все трудности спорта.

александр кузьМИн, 
«Псковская правда».

Велоспорт набирает неверо-
ятную популярность в Псковской 
области. Для одних – это увлече-
ние, способ держать себя в хоро-
шей форме, а для некоторых – это 
профессиональный спорт, у вело-
гонщиков скорость передвижения 
доходит до 100 км в час. У нас в об-
ласти есть немало сильных пред-
ставителей этого двухколесного 
вида спорта. Одна из них – много-
кратная призерка и чемпионка все-
российских соревнований, член 
сборной россии Марина Уткина.

Недавно Марина выступала 
на престижных велогонках: одно-
дневная велогонка – grand prix 
maykop и международная много-
дневная велогонка Tour Adygeya. 
Эти гонки проходят уже третий год 
подряд, Марина ежегодно приезжа-
ет побороться за звание лучшей. В 
соревнованиях участвуют гонщи-
цы из италии, Белоруссии, Укра-
ины, литвы, латвии, чехии и не-
сколько команд из россии. В этом 
году наша гонщица выступала за 
сборную команду Северо-Запада.

Мы не упустили возможности 
пообщаться со спортсменкой.

Марина уТКИНА: 

Все отдыхают, 
а я ложусь спать
Великолукская спортсменка стала членом 

сборной команды северо-Запада по велогонкам

      ДОсье:
Марина – студентка 

5 курса Великолукской го-
сударственной академии 
физической культуры и 
спорта, ее тренирует 
Вячеслав Анатольевич 
Тарасов. Чемпионка из 
Великих Лук уже не раз 
завязывала с этим слож-
ным видом спорта, но по-
том снова возвращалась. 

Великолучанин стал победителем сурдлимпийских игр, 
несмотря на то, что с рождения не слышит

Саша влюбилась в своего чемпиона, 
когда приходила на работу 

к маме-тренеру.


